Evolución histórica de la UNL y la Escuela Preparatoria No. 3 (Nocturna para Trabajadores): Efervescencia estudiantil

■ Myrna Gutiérrez Gómez**

Ciclo Cultural de Verano "Profr. Francisco M. Zertuche"

(segunda parte)

el 18 de julio al 14 de agosto de 1970 se celebró un ciclo de conferencias en homenaje al desaparecido profesor Zertuche, organizado por las preparatorias 1 y 3. El ciclo fue inaugurado por el licenciado Hermilo Salazar Suárez, coordinador general de las escuelas preparatorias, en representación del Rector, y por los directores de las escuelas anfitrionas, Felipe Ortiz Morales y Raúl Montoya Retta, respectivamente. El curso fue coordinado por el licenciado Horacio Salazar Ortiz y la doctora Silvia Mijares de Covarrubias.1 Como apertura, se presentó la exposición pictórica del maestro Armando López, director del Taller de Artes Plásticas de la Universidad, y un número musical a cargo del Conjunto de Cámara de la Universidad, dirigido por el maestro David C. García.2

El ciclo tuvo una duración de cuatro semanas y por día hábil de la semana se celebró un evento cultural. El lunes 20 de julio se presentó el licenciado Jesús Ramones Saldaña con su conferencia "Monterrey en cifras" y la actuación musical de la vocalista Olivia Mijares, acompañada por el guitarrista Héctor Garza. El 21 de julio actuaron los poetas Alejandro Aura, Tomás Perrín, Margarita Paz Paredes, Abigail Bohórquez y Efraín Huerta, y como cierre un concierto de jazz por el grupo "Nuestro Mundo". El día 22 se presentaron las conferencias "Octavio Paz: una malinterpretación de Tlatelolco", a cargo del profesor Arturo Cantú, y "Octavio Paz: del Laberinto de la soledad a Posdata", por el licenciado Salomón González Almazán.

El jueves 23 se presentó el doctor Jorge Treviño de la Garza, de la Facultad de Odontología, con la conferencia "Proyección social de la Odontología"; y el viernes 24, el maestro Humberto Ramos Lozano con su disertación "Problemas de la vida afectiva de los adolescentes". La segunda semana arrancó con la conferencia "Psicología de la adolescencia" del doctor Fidel de la Garza y con "Adolescencia y drogas", platica a cargo de los doctores Alfredo Piñeyro López y Gilberto Molina. El martes 28 los poetas regiomontanos Alfonso Reyes Martínez y Horacio Salazar Ortiz ofrecieron una selección de sus poemas; al día siguiente, Alfonso Rangel Guerra se presentó con la conferencia "Épica y novela: dos concepciones del hombre".

El jueves 30, el periodista Armando Fuentes Aguirre "Catón" dictó la conferencia "La gaviota en el desierto" y Jesús Ángel Martínez hizo lo propio con "Progreso y armonía para la humanidad: la Expo 70 en Osaka". Como cierre de la segunda semana se presentaron el escritor y crítico literario, Emmanuel Carballo con "Los Problemas de la literatura mexicana en 1970" y el grupo "Poesía en el mundo" con la lectura de *El Poeta* de Miguel Covarrubias.³

La tercera semana se inauguró con Carlos Monsiváis y su crónica-ensayo "13 de septiembre de 1968: La manifestación del silencio". El martes 4 de agosto, Guillermo Sheridan exclamó los poemas de Gloria Collado y Andrés Huerta, y el capitán aviador Carlos H. Cantú ofreció la conferencia "La influencia de la novela en la formación del escritor". El miércoles 5 se presentaron el reconocido filósofo y escritor Adolfo Sánchez Vázquez con el tema "Dilemas y seudodilemas del arte contemporáneo", y el periodista José Natividad Rosales, de la revista *Siempre*, con la charla "Méndez Arceo y el Che Guevara".

El jueves 6 de agosto se presentó el recital poético de José María Lugo y Homero Galarza, leído por Rubén González Garza; y el escritor Carlos Ortiz Gil dictó la conferencia "El oficio de novelista". El viernes, el economista nuevoleonés Jesús Puente

^{*} Licenciada en Historia y maestra en Ciencias con Orientación en Arquitectura por la Universidad Autónoma de Nuevo León. Actualmente se desempeña como docente de la Preparatoria Núm. 3 de la UANL.

^{**} Licenciada en Historia y Estudios de Humanidades por la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL. Actualmente se desempeña como bibliotecaria en la Capilla Alfonsina de la UANL.





Escenas del Ciclo Cultural de Verano "Profr. Francisco M. Zertuche". Fuente: *Universidad*.

Leyva disertó sobre "Desarrollo económico: ¿A costa de quienes y en beneficio de cuantos?". La última semana de actividades tuvo su apertura a cargo del doctor Leopoldo Zea, ex director de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, con "Dialéctica de la conciencia americana". Este mismo día se inauguró la exposición de pintura y escultura de Rodolfo Ríos y José Luis Morales.

Al día siguiente, se presentó el escritor y crítico de cine, José de la Colina, con el tema "Cara y cruz del western"; el miércoles, Jorge Villegas Núñez presentó "Grandeza y miseria del periodismo" y el jueves, el maestro Vicente Reyes Aurrecoechea presentó una conferencia ilustrada titulada "Sueño dominical en la alameda central de México", entorno al mural de Diego Rivera en el Hotel del Prado de la Ciudad de México. El mismo jueves, como conferencia de cierre del ciclo se presentó el doctor Luis Guillermo Piazza con "Hoy, hoy". Finalmente, el viernes 14 de agosto se celebró la clausura del ciclo con la actuación de la Orquesta Sinfónica de la

Universidad de Nuevo León en el Aula Magna. Todos los eventos tuvieron lugar en Colegio Civil, en horario nocturno entre las 19 y 21 horas.⁴



Eslogan del Ciclo Cultural de Verano. Fuente: Universidad.

Epilogo de la autonomía

El inicio del semestre septiembre-diciembre de 1970 registró un aumento considerable en la población estudiantil con mil 67 alumnos,⁵ por la reforma administrativa de pase libre. Con el inicio de este semestre la situación de conflicto en la Universidad tomó renovada fuerza a consecuencia del retraso de respuesta por parte del Congreso del Estado entorno a la ley orgánica presentada en mayo pasado.

Como resultado de la tensa relación con el gobierno del estado y los subsidios públicos limitados, precipitaron la renuncia del rector Tijerina Torres el 14 de enero de 1971. Un mes después fue sustituido por el ingeniero Héctor Ulises Leal, el 12 de febrero de 1971. El nuevo rector encabezó las demandas a favor de la aprobación de la nueva ley orgánica y de los subsidios estatales que culminaron en una magna manifestación convocada por el Honorable Consejo Universitario el 25 de marzo de 1971.

En la manifestación participaron alumnado y maestros de la Preparatoria 3, encabezados por su director Raúl Montoya quien, en su calidad de consejero ex oficio, marchó a la cabeza del contingente.⁶ Al día siguiente, como respuesta, el gobernador Eduardo A. Elizondo decretó una Ley Orgánica que sustituyó al proyecto presentado por la comisión redactora, el cual delegaba la autoridad no en la Asamblea Universitaria, como se propuso originalmente, sino en una Asamblea Popular conformada por la representación de los sectores campesino, empresarial, industrial, medios de comunicación, entre otros, y una representación minoritaria de universitarios.⁷

Con la nueva ley se designó como rector al médico y coronel Arnulfo Treviño Garza, y aunque la nueva ley desconoció a todos los directivos universitarios, Montoya Retta permaneció en su cargo en medio de una incertidumbre generalizada; mientras estudiantes, docentes y trabajadores se reorganizaban para combatir la nueva disposición legal. Entre la última semana de abril y la primera semana de mayo, el nuevo Rector designó a los directores de las escuelas y facultades, exceptuando las preparatorias 3, 9, Álvaro Obregón y las facultades de Químicas y Físico-Matemáticas, que se mantuvieron sin director designado por la Asamblea Popular hasta el 29 de mayo.

A pesar de falta de directivo oficial, Montoya Retta fue desconocido legalmente de su cargo, sin embargo, el día 5 de mayo la Sociedad de Alumnos de la Preparatoria 3, a través de su presidente Juan Antonio Noyola Reta, le regresó la dirección a Montoya y desconoció al rector Arnulfo Treviño.8

Montoya recuerda estas semanas de incertidumbre, particularmente un día en que fuerzas policiacas al mando del entonces director de Seguridad Pública, Guillermo Urquijo Alanís, rodearon la plaza de Colegio Civil con motivo de recuperar unos camiones que alumnado de las preparatorias 1 y 3 habían secuestrado en el patio de Colegio:

Fue impresionante porque era la primera vez que usaban sus escudos cristalinos y traían una especie de robocop, un hombre de asbesto, entonces tuve que salir y solicitar que me dejaran sacar a las estudiantes, maestras y secretarias, porque temíamos que en cualquier momento irrumpieran en Colegio Civil. Afortunadamente nos dieron permiso y después tuve que hablar con los muchachos para que regresaran esos camiones y así lo hicieron, y no pasó a mayores.⁹

Desafortunadamente, el diálogo no fue siempre la solución y las formas de lucha alcanzaron niveles de violencia cuando las fuerzas policiacas, nuevamente bajo dirección de Urquijo Alanís, irrumpieron la madrugada del 22 de mayo de 1971 en las preparatorias 1, 3 y Álvaro Obregón. En prensa se dijo que la policía rodeó Colegio Civil y entró por la puerta de Washington, que daba al patio del recinto; se irrumpió en el Aula Magna donde se encontraron a jóvenes alumnos de las preparatorias 1 y 3, deteniendo a ocho de ellos. También se dijo que se encontraron supuestas municiones y material para fabricar bombas molotov.

En el operativo también se confiscó material de las preparatorias 1 y 3, entre reproductores de sonido, un proyector de cine, grabadoras y cintas cinematográficas, así como panfletos, revistas y discos cubanos de "ideología comunista", todo ello por ser, supuestamente, utilizado en contra de la Ley Orgánica y el gobierno del Estado.11 En sus declaraciones, Urquijo declaró que la ocupación del edificio era para "abrir sus puertas a los estudiantes que deseen estudiar y brindarles garantías a ellos y a los maestros que impartirán la cátedra". 12 El 29 de mayo, finalmente fue designado el ingeniero José Gómez Anguiano director de la Preparatoria 3¹³ por decisión de la Asamblea Popular, sin embargo le fue imposible ejercer el cargo, primero porque el alumnado no le dejo tomar posesión y segundo, porque el 31 de mayo arribó a la ciudad el secretario de Educación Pública, Víctor Bravo Ahuja, quien dio solución al conflicto mediante la modificación de la ley universitaria.



Manifestación universitaria del 25 de marzo de 1971, por calles del centro de la ciudad. Fuente: Óscar Flores, La Autonomía universitaria.

La cuarta Ley Orgánica se decretó el 6 de junio de 1971 por el gobernador sustituto Luis M. Farías; eliminó la Asamblea Popular e instituyó la H. Junta de Gobierno como organismo encargado de designar al rector y directores. Al entrar en vigor los decanos se hicieron cargo de las direcciones de forma interina, de modo que Héctor González Faz ocupó el decanato por tercera ocasión. El decanato de González Faz perduró por un año, hasta junio de 1972 cuando fue designada directora la profesora Elvia Jiménez de Sáenz.

El 7 de marzo de 1973, estudiantes y docentes, por medio de 685 firmas, acordaron desconocer a la profesora Elvia Jiménez como directora del plantel por "haber sido impuesta por el anterior rector (Ulises Leal) a pesar de no ser ella la persona electa por la escuela para ocupar la dirección".¹⁴

En su lugar nombraron al licenciado Felipe Ortiz Morales director provisional, encargándole tomar medidas necesarias para regularizar el trabajo en la preparatoria y convocar a la brevedad posible una junta directiva paritaria que ultimara el nombramiento definitivo de director, por medio de un proceso democrático. Ortiz Morales se mantuvo en calidad de director provisional hasta diciembre de 1973, sin oportunidad de consumar su cargo de manera legal ante las irregularidades presentes en la H. Junta de Gobierno, que operaba sin sus once miembros oficiales.







De izquierda a derecha: Héctor González Faz, Elvia Jiménez y Felipe Ortiz Morales. Fuente: Preparatoria No. 3.

Reforma del plan de estudios de preparatorias

El 7 de septiembre de 1973, durante la primera reunión del Consejo Universitario, después de casi tres años de inactividad, el Consejo Técnico de las Escuelas Preparatorias presentó un proyecto de reforma educativa para el plan de estudios a nivel bachillerato. La propuesta era el resultado de meses de reuniones, estudios y revisiones, y establecía un plan general y semiespecializado para todas las preparatorias, a razón de disminuir la rigidez del plan anterior, que contenía materias especiales obligatorias para cada bachillerato.

Con el nuevo plan se estableció en los primeros dos semestres un año común, con materias generales, y en el tercer y cuarto semestre las materias especializadas en Ciencias Agronómicas, Ciencias Biológicas, Ciencias Económicas, Ciencias Físico-Matemáticas, Ciencias Médicas, Ciencias Químicas y Ciencias Sociales. El plan, aprobado por mayoría de votos durante la sesión del 7 de septiembre, entró en vigor al inicio del ciclo escolar 1973-1974. Con esta reforma, la Preparatoria 3 se alineó al plan de dos años general en todas las preparatorias.

El 14 de diciembre de 1973, Ortiz Morales solicitó permiso de ausencia como director de la Preparatoria 3 con motivo de atender su salud. 16 La dirección quedó temporalmente bajo administración del secretario del plantel, pero para enero Ortiz solicitó separación por tiempo indefinido. Desde su primera separación en diciembre, Ortiz fue sustituido por Máximo de León Garza, quien fungía como secretario.

Plan de estudios semestral con especialidad

Tronco común	
Primer semestre Matemáticas I Teoría de la historia Físico-química I Biología I Taller de redacción I Taller de lecturas literarias Problemas filosóficos I Inglés I Orientación vocacional I Actividades deportivas I	Tercer semestre Técnicas de la investigación documental Taller de lecturas literarias Inglés III Problemas económicos y sociales de México Actividad artística y deportes Problemas éticos y morales Información profesional
Problemas de la adolescencia I Segundo semestre Matemáticas II Problemas económicos y sociales del mundo Físico-química II Biología II Taller de redacción II Taller de lecturas literarias Problemas filosóficos II Inglés II Orientación vocacional II Actividades deportivas II Problemas de la adolescencia II	Cuarto semestre Problemas económicos y sociales de México Metodología de las ciencias Inglés IV Actividad artística y deportes Información profesional

Especialidades		
Ciencias Medicas		
Tercer semestre	Cuarto semestre	
Matemáticas III	Anatomía	
Química general	Fisiología biológica	
Biología III	Psicología	
Anatomía	Química orgánica e introducción a la	
	bioquímica	
	Higiene y primeros auxilios	
Ciencias Economicas		
Tercer semestre	Cuarto semestre	
Matemáticas III	Matemáticas IV	
Introducción al estado del derecho	Economía	
Introducción a las ciencias contables	Ciencias contables	
Introducción a la economía	Principios de administración	
	Derecho	
	Sociología	

Ciencias Sociales			
Tercer semestre Introducción a la psicología Introducción al estado del derecho Etimologías latinas Introducción a la economía Introducción a la sociología	Cuarto semestre Economía Técnicas de la investigación documental Taller de lecturas literarias Derecho Sociología Principios de administración		
Ciencias Químicas			
Tercer semestre Química general Matemáticas III Física III Dibujo constructivo y proyección	Cuarto semestre Matemáticas IV Física II Dibujo constructivo y proyección Química orgánica Cálculo químico		
Ciencias Biológicas			
Tercer semestre Matemáticas III Biología III Química general Física I	Cuarto semestre Matemáticas IV Anatomía comparada Fisiología biológica Recursos naturales de México Química orgánica e introducción a la bioquímica Prácticas de campo		
Ciencias aç	Ciencias agronómicas		
Tercer semestre Matemáticas III Biología III Química general Física I	Cuarto semestre Matemáticas IV Biología IV Física II Recursos naturales Química orgánica e introducción a la bioquímica Prácticas de campo		
Ciencias Físico-Matemáticas			
Cuarto semestre Matemáticas IV Física II Dibujo constructivo y proyección Química orgánica Problemas éticos y morales			

Notas

- 1. Universidad, no. 11, 15 de julio de 1970, p. 8.
- 2. Universidad, no. 12, 31 de julio de 1970, p. 5.
- 3. *Universidad*, no. 12, 31 de julio de 1970, p. 6.
- 4. Universidad, no. 13, 15 de agosto de 1970, p. 10.
- 5. Universidad, no. 16, 30 de septiembre de 1970, p. 8.
- 6. El Porvenir, 25 de marzo de 1971, 1-B; y 26 de marzo de 1971, 1-B.
- 7. El Porvenir, 27 de marzo de 1971, 13 y 14-B.
- 8. *El Norte*, 6 de mayo de 1971, 1-B.

- 9. Montoya Retta, Raúl S. (2016, octubre 25). [Grabada en audio y video]. CDyAH-UANL. Fondo Audiovisual, Monterrey, Nuevo León.
- 10. El Porvenir, 23 de mayo de 1971, 1 y 10-B.
- 11. *El Norte*, 23 de mayo de 1971, 10 y 11-B.
- 12. El Norte, 23 de mayo de 1971, 10-B.
- 13. El Porvenir, 30 de mayo de 1971, 3-B.
- 14. El Porvenir, 9 de marzo de 1973, 7-A.
- 15. Acta de Consejo Universitario No. 1, año escolar 1973-1974, 7 de septiembre de 1973, pp. 5-7.
- 16. Acta de Consejo Universitario No. 4, año escolar 1973-1974, 15 de enero de 1974, p. 23.